

# EL CONCISO

N. XXII.  
6 quattos.

JUÉVES 4 DE OCTUBRE DE 1810

CÓRTESES.

El 1.º del corriente se abrió la sesión á las diez y media de la mañana: fué secreta durante tres quattos de hora, y despues se dió entrada al público.

La primera discusion fué sobre „si se desecharía ó no todo anónimo.” Despues de varios debates, Hermida tomó la palabra y expuso brevemente quanto debía tenerse presente en este punto: Quando los anónimos (dixo) son relativos á ciencias, literatura &c. no hai inconveniente en que se admitan; la lei prohibe que se proceda contra nadie en virtud de un anónimo, pero sin perjuicio de la lei puede examinarse un escrito aunque esté sin firma ni rúbrica conocida, para ver si contiene algó que merezca atencion y pueda servir de gobierno: asi que, puede establecerse una comision para examinar este género de papeles, que en vista de su contenido de ó no parte á las Cortes para hacer el uso que convenga.

En seguida leyó Luxan el reglamento que se ha de observar en las Cortes, y se determinó que en los dias siguientes se repitiese su lectura, para que mas instruido el congreso pudiese modificar, adicionar, ó en fin, aprobar todos y cada uno de sus artículos. Dicho reglamento es provisional mientras el tiempo y la experiencia indican las faltas que pueda tener, y las mejoras de que sea susceptible.

Oliveros leyó un escrito en que se hacia la mocion de que las Cortes pidiesen á la Regencia un estado circunstanciado de todos los ramos de la admiuistracion general, y en lo sucesivo un estado mensual de los mismos, y diariamente un parte de los sucesos y ocurrencias de alguna importancia para gobierno é inteligencia de las Cortes.



Se aprobó, y votó unánimemente en favor de esta mocion.

Gonzalez hizo la mocion de que se estableciese una comision llamada de justicia para que hiciese activar las causas pendientes en los tribunales &c. Interesaba ver el zelo de este digno vocal, y la franqueza con que anunciaba su opinion confesando que era un soldado, y no entendia de retóricas ni silogismos, pero que se daría á entender en castellano: fué apoyada esta mocion por varios vocales: pero la variedad de asuntos que se presentaban, impidió se deliberase nada acerca de ella.

No faltó quien pidiese que la Regencia diese un estado de las promociones hechas desde principios de abril de 1808, y noticia de los méritos y circunstancias de los promovidos.

Tambien se oyó la insinuacion de que se pidiese al poder judicial un estado de las causas de alta traicion.

Todas estas especies y mociones hijas de la justicia y la rectitud, producen tal efecto en el pueblo, que se le vé enagenado de placer y penetrado de amor acia el augusto congreso donde resuenan para consuelo de los inocentes y oprimidos, y terror de los malvados.

Los Diputados de las Américas presentaron un escrito en que se solicita que se las declare por las Cortes parte integrante de la monarquía, é insisten en que se eche un velo sobre todos los últimos desagradables acontecimientos, pidiendo como se dixo en los Concisos pasados, una amnistia general.

Cesó la sesion pública á las dos de la tarde, y se prolongó la secreta hasta cerca de las tres.

### SEÑOR EDITOR DEL CONCISO.

En el Conciso número 18 dixo usted „que el vocal ( Mexia ) propuso que el método para elegir Diputados en América fuese el mismo que en España, esto es, no como estableció la instruccion para las Cortes en enero de este año, sino que debía ser un Diputa-

do por cada 500<sup>0</sup> almas, incluyendo en este número las castas, con tal que fuesen libres.

El augusto congreso á quien se hizo esta propuesta, la meditará con la detenida reflexi6n que pide tan ardua providencia, y yo solo intento que usted excite á los sabios para que ilustren la opinion pública en una materia nueva en la política, y delicada en sus efectos. Ellos dirán si el estado de inocencia de los indios, su absoluta dependencia de los curas, y la profunda ignorancia en que yacen sumidos, no los constituye en la clase de menores de edad, y por consiguiente incapaces de tener voz y acci6n en las deliberaciones de la patria que ciertamente no conocen: ellos dirán si hai peligro contra el bien general en que la representacion nacional de la parte ultramarina de la monarquía, exceda á la del continente de Europa: ellos graduarán la justicia de este repartimiento, y verán si es conforme á ella que la España madre derrame su sangre y expendá sus riquezas en la actual lucha, como en las anteriores y venideras y expendiendo mas, disfrute menos: ellos harán conocer si la poblaci6n del nuevo mundo creciente con rapidez en el seno de la paz y de la abundancia no llegará á tener en las resoluciones del gobierno una preponderancia que pueda ser gravosa a la península, so cuyo amparo se vé elevada á tanta prosperidad: ellos conocen, y lo sabrán decir, quanto embarazo resultaria en las elecciones si se hubiesen de hacer como se ha propuesto, nacido ya de la falta de comunicacion de los pueblos, ya de la inmensa distancia que los separa: y ellos por fin descubrirán otros inconvenientes, que ó yo no veo, ó no caben en los límites estrechos del Conciso; en caso de que usted juzgue oportuno provocar sus luces con estas apuntaciones de un Criollo.

### NOTICIAS.

Cataluña.= Reus 20 de setiembre. El general O-donell

ha batido á los enemigos en Palamos y sus cercanías: las resultas son 1800 prisioneros además del general Schwartz y 40 oficiales, 16 cañones con todos sus pertrechos y municiones de boca y guerra. Todos han entrado en Tarragona con el HÉROE O-DONELL que ha sido gravemente herido en un pie por una bala de fusil que le ha roto el hueso.

Por la parte del Ebro nuestro baron de la Barre, ha hecho 250 prisioneros que hoy han pasado por aquí. Villacampa ha participado á dicho la Barre que ha batido á los franceses en Morella: les ha hecho 500 prisioneros, y cogido 60 cabezas de ganado lanar, y 4 arrobas de plata.

Los enemigos que tuvimos acá y que querian regresar de Lérida á Barcelona, se ven en apretura en las inmediaciones de Cervera en número de 60 hombres, y no podrán verificar su marcha sin empeñar una accion, que esperamos sea favorable.

De Madrid dicen que el 17 de setiembre salió el equipage del rei intruso, y el 18 á las 5½ de la mañana salió este con Urquijo por la puerta de Alcalá para Aragon, desde donde pasará á Irun y Francia.

Se entregó el mando á un gobierno militar. 100 franceses sacados de Valladolid y otros puntos fueron á Segovia, y 120 á Talavera, todos según se cree con direccion á Badajoz: (cerca de esta plaza hai 90 franceses.) Todos los generales franceses, oficiales y soldados están hablando mal y rablando con Massena, y públicamente le llaman bárbaro, por las correrías que hace con las tropas, y con las que pierde tanta gente como en las batallas, y aun mas. Las partidas de guerrilla hacen prodigios de valor, y se portan perfectamente. En la gaceta de Madrid dicen que batieron á Francisquete y que le mataron 180 hombres, y los madrileños no lo creen.

Ballesteros ha salido de Badajoz con su division á una expedicion secreta.

O.farril, Mazarredo, San Adrian, Sotomayor y otros muchos solicitan el conducto ó medios de dirigir sus súplicas al verdadero gobierno español, para alcanzar el indulto.

## CONCISIN.

Pues sí señor! Sepa Vm., papá, que me ha ido grandemente corriendo cortes, pues he observado muchas cosas.

En Inglaterra ví *bombres*, pero hombres libres y dedicados enteramente à buscar medios de sacar del yugo del tirano de Europa à la naciones todas y particularmente à los españoles.

Aunque con sentimiento me embarqué en Lóndres para Suecia: llegué à la dieta de Orebro; ví en ella nobles envilecidos, clero pusilánime y pueblo sin energía. Oí al duque de Sudermania, soberano de aquel país, perorar en tan despreciable asamblea en favor de un ex-sargento frances, llamado Bernadotte; le oí prorrumpir en elogios de este discípulo del monstruo corso, y proponerle para sucesor al trono de Suecia sin advertir que él mismo se echaba la soga al cuello; por último ví con asombro y confusion que la dieta aprobò unánimemente tan vil é infame eleccion que cubre de oprobio à la nacion sueca.

Enfadado partí al momento y fuí à Dinamarca: allí encontre à un soberano confundido de vergüenza por haber sido burlado en el falso paso que dió, pretendiendo la corona de Suecia por instigacion de Bonaparte, quien por este medio le ha expuesto al desprecio é irrision de los dinamarqueses y de toda la Europa. Le ví temblar por la pérdida de Noruega que Bernadotte le quitará, y por la de todo su reyno, que veía ya muy proxíma: le aconsejé que si queria vivir muchos dias estuviere pocos en el trono.

Me embarqué para Petersburgo: pregunté si Romanzow estaba ya en Siberia; luego que supe que mandaba aun, no dudé que Alexandro siguiese sin cuidar mas que de sus mocedades: sin embargo, me entremetí por aquí y por allá y oí muchas murmuraciones; oí recordar la suerte de otros emperadores rusos y formar planes; pero en el pueblo ruso no ví mas que unos bípedos que se parecen al hombre. Oí que Alexandro decia à Romanzow: acaso me pedirán ahora la Finlandia, la Livonia, la Estonia, la Ingria y este mismo sitio de Petersburgo que todo fué sueco en otro tiempo... Los ví temblar à los dos por su suerte futura; y sin querer entrar en Varsovia por no ver à un pueblo sin resolucion juguete del primer tirano que le echa el freno, me vine à Prusia, à cuyo soberano dixé que se pusiese bien con

4  
Dios, pues se acercaba su hora, y que pensase bien en que las cosas de este mundo son percederas. Quedó S. M. en ello.

Me metí en Austria. Allí ví un soberano, que sirve para todo ménos para lo que es, unos principes muy hombres de bien, pero mi capa no parece, unos grandes muy pequeños, y un pueblo valiente y amante de su independencia, pero abatido é irresoluto.

Recorrí los estados de los reyezuelos alemanes; los hallé todos vestidos à la francesa, baylando la carmañola y gritando: *viva, el que no nos dexa vivir.*

Entré en Suiza; volví à ver hombres, pero apáticos: el opio gálico los tiene amodorrados.

Fuí à Italia. Ví cadenas y grillos; y grillos y cadenas. En Napoles ví al chato que fué farsante en España; sus costas estaban llenas de despojos de barcos; y sus gacetas, de victorias y planes.

Me embarqué para Constantinopla. Ví los grandes esfuerzos que el sultan hacia contra Alexandro, y le dixé: no tema V. A.: el autocrata ha de tener que atender à otras partes: algo consolé al sultan, pero no me gustó ver allí mucho afrancesado.

Vine à Sicilia y ví mudanza de ministerio. Desembarqué en Cerdeña y me dixeron que tenían rey en aquella isla. Sea enhorabuena, dixé, y me embarqué para Marsella.

Hallé españoles indignos de este nombre: fuí à Paris, y ví à Bonaparte desesperado y jurando acabar con todas las dinastias de Europa. Los españoles, decia, me han impedido que haya destronado ya à todos los soberanos, y puesto generales míos en sus tronos.

Quise visitar à los holandeses, pero los ví en Paris dando gracias al tirano porque los habia hecho esclavos.

Me vine à Madrid; ví à un automata que llaman rey: ví que no era tuerto pero que de nada le sirven los ojos: vegeta como puede; tiembla à todas horas por su reyno y por su vida, y sin querer ver à ningun galo hispano, me vine por Ayamonte (que es por donde viene el que quiere) à este puerto de Cádiz con miedo de no hallar que comer y encontrar solo la anarquia; y cada vez me admiro mas al ver el orden, la tranquilidad, la abundancia y que en nada se parece esto à lo que por allá afuera me han contado.